

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos linea por los primeros y medio real por los segundos. Este es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez lineas de impresion. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripcion 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba.  
Fuera de esta capital 49 reales el trimestre.—En el extranjero franco de porte, 42 reales el trimestre; por seis meses 80 reales; por un año 152.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas 25 rs. el trimestre.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN Á SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion que se hallan establecidas en la plazuela de Frías, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.  
También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año III.

Viernes 15 de Marzo de 1861.

Núm. 403.

## FRANCISCO II DE NÁPOLES

### SOFÍA AMELIA DE BAVIERA.

Los sucesos que últimamente han ocurrido en la Italia Meridional ha hecho interesantes dos figuras de dos altos personajes que descuellan por su resolucion en los momentos supremos del combate que han sostenido y por las desgracias que les afligen. Tales son el rey Francisco María Leopoldo y la reina Sofia Amelia.

Francisco María Leopoldo nació en Nápoles el 16 de enero de 1836; su padre Fernando II de quien era el primogénito, confió su educacion á los profesores que le parecieron mas entendidos de su reino y principalmente á los padres jesuitas. Entregado á sus estudios el jóven príncipe, vivió apartado de los sucesos políticos hasta tal punto, que cuando á la muerte de su padre subió al trono de las Dos Sicilias en 22 de Mayo de 1859 eran un secreto sus opiniones y no había quien pudiese adivinar con fundamento si seguiria la politica de su padre ó cederia á las recomendaciones de algunas potencias que á la sazón aconsejaban á la corte de Nápoles concesiones liberales.

Casado con la jóven princesa de Baviera, Sofia Amelia que hoy cuenta apenas veinte años, todo parecia prome-

terle una vida feliz y un reinado tranquilo. Su apartamento anterior de los negocios le habia puesto á salvo de los odios y aun le habia hecho objeto de esperanzas: pero el cielo ha querido sin duda probarle en el crisol de la desgracia. Los tiempos estaban turbados con la guerra de Lombardia: esta guerra habia alimentado esperanzas y promovido insurrecciones: la de Sicilia empezó y en la noche del 5 al 6 de Mayo de 1860 un hombre extraordinario zarpó de Genova en tres buques y á la cabeza de dos mil hombres y fué á fomentar en Sicilia el movimiento comenzado.

Francisco II rodeado de los antiguos consejeros de su padre que le aconsejaban la resistencia, no halló despues á su lado, cuando optó por las concesiones, quien le ayudase á resistir al torrente que le arrastraba. El 6 de setiembre se decidió á abandonar á Nápoles para combatir al enemigo con las tropas que le quedaban fieles, pero ya la mayor parte de su ejército se habia deshecho. De ciento cuarenta y tres mil hombres que le formaban, los combates anteriores y especialmente las deserciones solo le dejaron veinte mil. Con ellos en Capua hizo una tenaz resistencia que obligó á Victor Manuel á acudir con sus tropas regulares. Pero la resistencia mas obstinada infatigable y constante fué la de Gaeta su último asilo. Allí por espacio de tres meses encerra-

do con doce mil hombres, últimos restos de su ejército, sostuvo un sitio y un bombardeo terrible sin que su ánimo desmayara hasta que incendiados los depósitos de municiones por las bombas enemigas, derruidas las murallas en la voladura de aquellos depósitos, arruinados los fuertes, muertos ó inutilizados sus mejores defensores, fué preciso ceder á la necesidad y capitular.

En estas circunstancias la Reina Sofia ha mostrado una firmeza de alma que le ha grangeado grandes simpatias en Europa. Ella con gran valor visitaba todos los dias las fortificaciones, activaba personalmente las nuevas obras de defensa, recorria los hospitales consolando á los heridos ó infundiendo entusiasmo en todas partes. Francisco II que habia enviado á Roma á su madre y hermanos menores, no pudo recabar de Sofia Amelia que le abandonase: continuamente á su lado ha participado de todos sus peligros, como participó en otro tiempo de su trono.

El rey y la reina despues de la capitulacion de Gaeta, salieron para Roma y despues de pasar la semana Santa en esta ciudad se trasladarán á Viena y de allí á Munich, donde la familia de la jóven princesa le tiene preparado un palacio para su habitacion en las inmediaciones de la capital.

(Del Museo Universal.)

## Noticias de España.

El director general de Infantería, marqués de Guad-el-Jelu es el designado para comandante general del sitio de Aranjuez mientras permanezca la corte en dicho punto. A S. M. la Reina no acompañará por ahora en el sitio otro ministro que el de Estado.

Acaba de descubrirse en Cuba una nueva mina, en que se encuentra el oro en granos, y en estado nativo, que ofrece mas riqueza que todas las descubiertas hasta la fecha. Preciso es convenir en que Cuba es rica bajo cualquier concepto que se la mire, y que sus crisis no pueden ser mas que pasajeras; con elementos tan eficaces á evitarlas.

La fraccion disidente de la mayoría del Congreso no escude, segun *La Epoca*, de veinte individuos. Anúnciase que su primer acto será abstenerse de votar en la proposicion relativa á los asuntos de Italia, y que mas tarde desplegará todas sus fuerzas, tanto en la proposicion relativa á la reforma constitucional, como en algunos de los artículos de la ley que señala las atribuciones de las diputaciones provinciales.

Dicen de Melilla, que el dia 5, como á las tres y media de la tarde, se presentaron en la margen opuesta del rio, y en el ataque de Seña, distante este

medio tiro de fusil del primer torreón, como unos 90 á 100 moros armados en ademán hostil, los cuales daban gritos manifestando que paralizasen los trabajos de fortificación, de lo contrario romperían el fuego contra la plaza y aquellos; de todo esto dieron pronto aviso al señor brigadier gobernador, el cual se presentó en la playa y cerca del río acompañado del intérprete y los ayudantes de plaza, estuvo bastante rato en conversacion con unos moros pertenecientes á la kabila de Benisicar que es la que está de guardia; y uno de los cuales dicen ser el santón. El espresado señor brigadier los llevó desde la playa, próximo á San Jorge, hasta el torreón del río, donde estaban echando los escombros; según parece, los moros no quedaron conformes, pues se ha dicho pidieron á la autoridad que paralizaran aquella obra por seis ú ocho días hasta que pasaran aviso á las demás kabilas, para que entre todos determinaran de comun acuerdo.

El día 2 del actual, á las dos de la tarde, se divisó desde Melilla y á distancia de cinco millas próximamente, un vapor que se dirigía á la bahía. Era el *Lepanto*, conduciendo á su bordo al señor marqués de los Castillejos. El gobernador militar mandó salir el bote de Sanidad en el que se dirigió al encuentro del vapor que fondeaba en aquel momento. Habiendo desembarcado S. E. se dirigió acto continuo á reconocer las fortificaciones de la plaza, terminando esta operación al ponerse el sol, dirigiéndose en su consecuencia al alojamiento que en el gobierno militar se le habia preparado, en donde le fueron presentados los señores jefes, oficiales y empleados de la plaza. Hallándose entre aquellos los pertenecientes al primer batallón del regimiento de Córdoba, número 10. S. E. recordó los días de gloria que á su patria dieron en la gloriosa campaña de Africa y principalmente en la batalla de los Castillejos, cuyo título lleva con tanta justicia, con cuyo

motivo los arengó entusiasmado, despidiéndoles con las sencillas, al par que nobles palabras de «adios, compañeros.» Para celebrar el arribo del general, la sociedad del Casino preparó una funcion dramática y un baile, que estuvo animadísimo en extremo, el cual terminó á las once de la noche, hora en que S. E. se embarcó y emprendió su marcha con rumbo á los demas presidios menores para verificar igual reconocimiento.

### Noticias del extranjero.

El gobierno pontificio por medio de un estenso y razonado despacho del cardenal Antonelli ha refutado el folleto de Mr. Lagueronnier. Despues de rechazar la acusacion que el folletista le dirige de haber desoido obstinadamente todos los consejos del gobierno francés. «¿Por ventura, pregunta, el autor del folleto se ha parado á reflexionar que esa Italia á quien es preciso sacrificar el dominio temporal del Pontífice no vo á tener por dueño sino á ese mismo Piamonte, cuyo gobierno ha sido por él calificado de revolucionario; al Piamonte, que invade los territorios de cuantos no se entreguen á él; que lleva la carnicería y el hierro á los pueblos que se resisten á sufrir su yugo, que viola no solo la fé de los tratados mas solemnes, tan pronto bajo pretexto de su antigüedad, como sin pretestar nada mas que su capricho, sino tambien el derecho de gentes; que, finalmente, proporciona armas y dinero para sublevar á las masas, para que estas se encuentren luego en disposicion de consumir el acto de rebelion contra sus soberanos?» «A pesar, añade, de todos estos hechos, y piense como quiera de ellos el autor del folleto, nos tranquiliza una cosa, y es ver que contra su opinion están las seguridades dadas y repetidas por su propio soberano y los ministros de este, el tratado de Zurich, en que se reconocen y se admiten como indispensables é indisputados los derechos del Padre Santo, y

por último, el grito unánime de todo el órbe católico.»

El rey de Nápoles, según dice un periódico piamontes, estuvo hace pocos días en la Iglesia de San Agustin de Roma, donde dejó un ex-voto en el altar de la Virgen. El ex-voto consiste en varios cascotes de una bomba que estalló al lado de su majestad sin herirle.

Las noticias de Varsovia llegadas á San Petersburgo han coincidido con el anuncio de turbulencias ocurridas en varias provincias del imperio ruso, y particularmente en el gobierno de Loula. Estos desórdenes han tenido por causa incidentes relativos á la abolicion de la servidumbre.

Lisboa 8.

La cuestion de las hermanas lazaristas y en general la cuestion religiosa, pueden producir un conflicto y hasta una crisis ministerial. El ministerio se halla dividido en estas cuestiones. Su presidente, el marqués de Loulé profesa los principios de la escuela liberal y opina que los bienes de las monjas pueden venderse sin licencia de Roma. Avila, ministro de relaciones exteriores y de Hacienda, opinando y hasta obrando de diferente modo, ha entablado negociaciones con Roma para obtener la venia de Su Santidad antes de proceder á la desamortizacion. Las Cámaras están divididas como los ministros. El partido anti-clerical desea una modificacion ministerial en la que entre el mariscal Saldaña; pero es el caso, que este en la cuestion de las hermanas de la caridad se acerca mas á las opiniones de Avila que á las de Loulé. Se espera y se teme con ansia la reunion popular anunciada para el 10. Lo único que tranquiliza es que el presidente Loulé tiene gran partido entre las masas y si hay algun alboroto conmoverá radicalmente al gobierno pues se atribuye á influencia de Loulé las medidas vigorosas contra la independencia, que se habian abrogado las hermanas de la caridad.

Se espera con viva curiosidad en Turin el día 14, aniversario del nacimiento del rey por que en tal día es costumbre convidar al cuerpo diplomático á un banquete en el que el decano de dicha corporacion brinda por el rey y todos los presentes contestan. Este año el decano del cuerpo diplomático es el ministro inglés mister Hudson y el brindis solo puede ser: *por Victor Manuel II, rey de Italia.*

Estacion artificial nombra su autor don Gerardo Rovira, á un aparato que ha inventado con objeto de refrescar ó templar las habitaciones á gusto de las personas que lo usen.

El navio *Rey Francisco de Asis* no ha podido salir de Cádiz para la Habana en union de los otros buques de nuestra escuadra que han sido destinados á aquellas aguas, por tener que hacerse á su bordo algunas obras, las cuales terminadas le permitirán hacer al instante rumbo para aquel apostadero.

### PARTES TELEGRÁFICAS.

Nápoles 9.

Dicen de Messina con fecha del 6, que han asegurado los desertores que hay descontento y desorden en las tropas de la ciudadela.

Berlin 9.

Noticias llegadas anoche de la frontera de Polonia dicen que el orden mas perfecto reina en Varsovia.

Viena 10.

La Gaceta de Viena publica una carta autógrafa del emperador, nombrando al baron de Lichtenfels presidente del Consejo de Estado. El nuevo presidente está encargado de someter sin demora al emperador proposiciones para la organizacion del Consejo de Estado.

Paris 10.

Una correspondencia particular de San Petersburgo dice que según todas las probabilidades, uno de los grandes duques de Rusia marchará á Varsovia con el título de virey de Polonia.

El asunto de los Estados de Holstein entra en una nueva faz que permite esperar una solución satisfactoria para ambos partidos.

Miscelánea.

Los Regios Huéspedes.

SS. AA. RR. los Sermos. Señores Infantes Duques de Montpensier estuvieron antes de ayer en algunos lagares de nuestra pintoresca sierra. Ayer fueron una vez más a admirar las bellezas artísticas de nuestra Catedral. Estuvieron también en la casa de Espósitos. Hoy harán una visita SS. AA. al Santuario de Scala-Cali, sito en uno de los parajes más pintorescos de nuestra sierra: con cuyo objeto se han hecho algunas reparaciones en el camino que conduce a dicho ex-convento. Este monasterio se fundó en el primer tercio del siglo XV, en tiempo del Rey D. Juan II por bula del Papa Martino V. Se encomendó la fundación a Fr. Alvaro de Córdoba, que después se canonizó como Santo, y para ello compró la heredad llamada Torre de Berlanga que pertenecía a Gonzalo Fernandez de Córdoba. Allí está la cueva donde San Alvaro se entregaba a la oración y a la penitencia. A varios de los sitios que rodean el santuario dió el Santo los nombres de los lugares que Ntro. Señor Jesu-Cristo anduvo, como son el arroyo de los Cedros y el monte de las Olivas. Esta casa, abandonada por su pobreza en 1531, fué restablecida por el célebre Fr. Luis de Granada, y á la orilla de dicho arroyo escribió parte de sus admirables obras.

Son imágenes de mucho mérito las de San Francisco de Asís y de Santa Maria Magdalena.

En el altar de la capilla de San Alvaro se conservan reliquias de este piadoso y santo varón.

Deseamos que los Augustos Viageros disfruten un hermoso día.

**Nuevo folletín.**—Hoy empezamos á publicar, con permiso de su apreciable autor, el cuento en verso original de D. Enrique de Mesa titulado, *Una apuesta*. Creemos que nuestros suscritores lo leerán con el mismo gusto que nosotros por las bellezas que contiene. Luego que se concluya este cuento publicaremos una lindísima novela traducida por el mismo autor; pues ahora como siempre procuramos escoger para nuestros folletines obras amenas que se puedan encuadernar aparte, y con el tiempo contribuyan algun tanto á enriquecer las bibliotecas de nuestros lectores.

**El primer vuelo de un pollo.**—Escucha niña mía—no te hagas sorda—que no salga cantando—la palinodia—mira que tengo—los veinte ya cumplidos—y estoy creciendo.—Yo soy un elegante—de buenas prendas—un chico que promete—cosas muy buenas—soy empleado—con un sueldo decente—con cien ducados.—Entregate á la furia—de mis amores—viviremos cual viven—plantas y flores—yo seré tuyo,—el palomo que acuda—siempre á tu arrullo.—Tendrás ricos abrigos—como sotanas—vestidos que arrastrando—lleven diez varas.—Tendrás sombreros—de esos que cual frontales—miran al cielo.—Llevarás los tocados—de cuarta y media—pues si falta persona—que sobre suela.—Tendrás de grande—cual la campana gorda—tu mirinaque.—Llevarás alfileres—ricas pulseras—diamantes y pendientes,—corales,

perlas.—Nada habrá escaso—porque quién teme á nada—con cien ducados?

Así cantaba un pollo—junto á una reja—primera vez que amando—vertió sus quejas.—No sé que hubo—que el pollo anda volando—casi desnudo.—Es decir, el pollito—cayó en el lazo—y queda el infelice—cacareando.—La historia en suma: el pollo ya no vuela—no tiene plumas.

**Duro en ellos.**—Antes de ayer habia unos cuantos muchachos apedreando los álamos de la ronda: los guardas debían hacer un escarmiento con estos niños indómitos á quienes sus padres abandonan tan temprano llorando tarde las consecuencias.

**Serenata.**—*Deja tu lecho Dolores,*—las persianas de colores—abre ya de tu balcon;—ven y escucha de un amante—la palabra delirante—nacida del corazón.

Muestra tus ojos azules—que dan enojo á los tules—del ámbito celestial;—y tu rubia cabellera,—y el talle que á la palmera—es igual.

Y será tanta hermosura—de la flor de mi amargura—el rocío;—y los ángeles del cielo,—envidiarán nuestro anhelo,—nuestro dulce desvario.

Y enamorada la luna—de tu rostro, linda cuna—del pudor,—te contemplará riente—mientras de mi labio ardiente—nacen palabras de amor.

Y esos labios olorosos,—y esos claveles hermosos—que hacen tu reja pensil, recibirán el aroma—de tu boca donde asoma—una gruta de márfil.

Deja tu lecho Dolores,—las persianas de colores—abre ya de tu balcon;—ven y escucha de un amante—la palabra delirante—nacida del corazón.

A. F. Grilo.

**Modelo.**—Es notable el siguiente documento dirigido á una junta de beneficencia.

«Digo Yo Leon Gonzalez, Natural de Brea, como Mozo y soltero de Que á V. S. suplico y Pretendo sacar Una de las hijas de la casa Declarando mis cortos bienes ocho fanegas de tierra con casa propia y Mi aparato, y un pollino menor de Edad sin padre ni madre guérfano: Es favor que espero de V. S. Dios guarde á V. S. muchos años Leon Gonzalez un servidor de V. S.»

**Máximas de un prudente.**—Haye del coche por delante; de la mula por detrás y de la muger por todas partes.

Más vale un asador que cien espadas.

La mejor razon la fuga.

Las manchas del honor se lavan con una buena comida de fonda.

Si estás desesperado y quieres cometer un acto de valor, échate á dormir.

Di siempre como Temistocle: Pega, pero escucha.

No te acerques á un fusil ni aun por de trás, porque muchas veces sale el tiro por la culata.

No hagas resistencia á nada, sino á la muerte.

Si quieres evitar el peligro, no fumes tagarninas.

**Cosas de muchachos.**—Al llegar el héroe de los Castillejos á su hospedaje en Sevilla, se presentó entre los curiosos el moro Ceilan; los chicos que lo vieron, llenos sin duda de patrio entusiasmo, comenzaron á apostrofarlo y la agresión infantil iba tomando un carácter alarmante, cuando el pobre Ceilan tuvo la oportunidad de desaparecer con lo que los rapaces se tranquilizaron viendo que faltaba el objeto de sus iras. ¡El diablo son los chicos!

Alcaldía Constitucional de Córdoba.

No habiendo tenido efecto el remate anunciado para el 7 del corriente mes, de la haza nombrada de la Golondrina, perteneciente á este caudal de Propios, se reproduce por medio del presente señalándose para aquel acto el día 11 de Abril próximo á las 12 de su mañana en estas Casas Consistoriales bajo las condiciones que aparecen del pliego que está de manifiesto en esta Secretaría Municipal.

Córdoba 11 de marzo de 1861.—*Cárlos Ramirez de Arellano.*

Por todo lo no firmado  
Acisclo de Prados,

Boletín religioso.

Hoy.—Santa Leocricia, vg. y m.  
JUBILEO CIRCULAR.

En la iglesia de Capuchinos, los días 15 y 16.

El sábado 16 del corriente dará principio al Setenario de Nuestra Señora de los Dolores en el santuario de la Fuensanta á las diez de la mañana, y concluirá el Viernes de Dolores.

El día 16 principia el septenario, por las tardes, en el convento de las Duñas.

En el convento de Carmelitas descalzas principia el septenario el día 16, por las tardes.

Principia el septenario en el convento de religiosas Capuchina el día 16, por las tardes.

El día 16 principia el septenario, por las noches, en la iglesia de san Pedro Alcántara.

En la Iglesia del convento de religiosas de Santa Cruz dará principio, el día 16, un solemne septenario á Maria Santísima de los Dolores, siendo oradores los que á continuación se expresan:

Día 16.—El Sr. D. Manuel Molina, rector de la parroquia de san Nicolas de la Ajerquia.

Día 17.—El Sr. D. Andres Millan.

Día 18.—El Sr. D. Manuel Enriquez, cura coadyutor de la parroquia de san Andres.

Día 19.—El Sr. D. José de Blancas.

Día 20.—El Sr. D. Ildefonso de Porrás, rector de la Maternidad de esta ciudad.

Día 21.—El Sr. D. José de Fuentes, cura coadyutor de la parroquia de santa Marina.

Día 22.—El Sr. D. Rafael de Rueda-capellán de dicho convento.

Dá principio á las 6 y cuarto de la tarde.

En el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral y en la Iglesia de San Pedro de Alcántara habrá ejercicios vespertinos, todos los domingos de Cuaresma: en la primera los darán los señores Rectores del mismo; y en la segunda el presbítero D. Manuel Jerez y Caballero, cura de Villanueva y catedrático de sagrada teología en el colegio de San Pelagio, mártir: todos los demás dias solo los habrá por la noche en esta última, por los dichos señores Rectores del Sagrario.

En la Real Iglesia Parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos se tendrán todas las noches ejercicios espirituales en la presente Cuaresma, dándose principio al toque de oraciones; además los domingos se harán los mismos por la tarde, y por las mañanas habrá sermón á la Misa mayor.

En la Parroquia de San Juan habrá ejercicios espirituales todos los dias de Cuaresma, despues de oraciones.

En el Santuario de Nuestra Señora de la Fuensanta, seguirán los ejercicios todos los domingos de Cuaresma.

La hermandad de nuestro Padre Jesus Caido y nuestra señora del Mayor Dolor, cuyas imágenes se veneran en la Iglesia

de S. Cayetano, estramuros de esta ciudad, celebra su anual Quinario al espresado Señor; y dió principio el día 22 de Febrero, á las cuatro de la tarde.

Serán los oradores que manifestarán la Sagrada Pasion, los siguientes:

Día 13.—El Sr. D. José Carpio.

Día 22.—El Sr. D. Mariano Martinez, presbítero.

El día 8 principió la novena á S. Juan de Dios, en su Iglesia, por las tardes hasta el 16.

En la parroquia de S. Nicolas de la Villa habrá todos los domingos sermón por mañana y tarde.

Los lunes, miércoles y viernes habrá ejercicios con lectura y meditación á las oraciones, y los martes, jueves y sábados los habrá igualmente practicándose los del calvario á la misma hora.

En la iglesia parroquial de Santiago habrá ejercicios y sermón todos los domingos de Cuaresma á las oraciones, en los que predicará el Sr. D. Andres Millan, cura teniente de dicha parroquia.

En la ermita de la Aurora habrá sermones todos los viernes, á las cuatro de la tarde, predicando el Sr. D. Andres Millan.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 12 DE MARZO.  
3 por 100 consolidado: 49,40-00,00.  
3 por 100 diferido: 42,55-00,00.  
Deuda del personal: 23,40-00,00.  
Acciones de carreteras.—De abril de 4,000, 99,25.—Id. de 2,000, 99,75.—De junio de 2,000, 98,00.—De julio de 2,000, 94,80.—De agosto de 2,000, 96,25.—De marzo de 2,000, 00,00.—Obras públicas, 95,10.—Canal de Isabel II, 109,00.—Obligaciones del Estado, 92,00.—Banco de España 214,00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el 13 al 14 de marzo.

Trigo.—Fanegas 398, de 47 á 53-00.

Cebada.—Fanegas 00, á 00-00.

Escala.—Fanegas 0 á 00.

Fuera de la Alhondiga.

No hubo venta.

Carne de vaca á 42 cuartos libra.

Aceite fresco de 00 á 60 reales arroba en la ciudad.

Idem en los molinos de 00 á 49.

Al por menor, á 11 1/2 cuartos panilla.

Jabon blando, á 47 cuartos libra.

Precios de los vinos.

En la sierra de Montilla, de 80 á 34 reales arroba.

En los Moriles de Aguilar, de 31 á 32 id.

En Córdoba de 40 á 48 id.

MADRID 12.—En el mercado de ayer se ha vendido el trigo desde 43 1/2 á 53 1/2 rs. fanega; la cebada de 22 á 24 0/10; la algarroba á 28; y el aceite de 68 á 70.

SEVILLA 14 de marzo.—Trigo de 51 á 64 0/10; Cebada de 00 á 33.

Aceite, nuevo á 50 1/4 y 51 3/8; enoble 50 á 00; aceiton de 00 á 00.

MÁLAGA 12 de marzo.—Trigo de 54 á 73. Cebada de 34 á 36. Habas de 58 á 60. Aceite de 00 á 56 0/10.

GRANADA 12 de marzo.—Trigo de 55 á 62 0/10. Cebada de 32 á 36. Habas de 55 á 56. Maiz de 53 á 56. Garbanzos de 90 á 100. Aceite de 00 á 56.

JEREZ 9 de marzo.—Trigo de 55 á 62. Cebada de 32 á 36. Maiz de 53 á 56. Habas de 55 á 56. Alperjones de 54 á 55. Alpiste de 58 á 60. Garbanzos de 82 á 83. Yeros de 00 á 00.

GUENCA 5 de marzo.—Trigo á 33 rs. la fanega; el centeno á 24; la cebada á 22; los garbanzos á 28 rs. arroba; el arroz á 24; el aceite á 62; y la carne á 18 cuartos.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remate para el día 11 de Abril de 1861, á las doce de su mañana.

### CORPORACIONES CIVILES.

#### BENEFICENCIA.

##### Fincas rústicas. Mayor cuantía.

Núm. 103 del inventario. Un olivar, llamado del Chaparro, procedente del hospital de Caridad de esta ciudad, que radica en la sierra de este término: se compone de 44 fanegas y 6 y 1/2 celemines de tierra, equivalentes á 8 hectáreas, 90 áreas y 28 centiáreas con 744 olivos, 10 plantas de id., 15 acebuches, 24 chaparros, 61 algarrobo y 48 encinas de las que 17 son medianeras por encontrarse en sus lindes. Está arrendado á don Manuel Morado en 2310 reales de renta anual, por los que ha sido capitalizado 51,975 rs. y tasado en 37,704 rs., y siendo mayor la capitalización se subasta por ella.

Núm. 104 del inventario. Un lugar, llamado de Jesus, procedente del hospital de Jesus Nazareno de esta ciudad, que radica en la sierra de este término; se compone de 43 fanegas, equivalentes á 26 hectáreas, 32 áreas y 13 centiáreas con 2010 olivos, 54 naranjos, 56 granados, un nogal y 2 ligueras. Tiene una casa formada sobre 530 varas, equivalentes á 370 metros y 33 centímetros cuadrados y contiene patio de entrada, otro segundo patio, con pajar y cuadra, una pequeña cocina, despensa y dos cuartos. Está arrendado á Benito Muñera en 800 rs. de renta anual, por los que ha sido capitalizado en 18,000 reales y tasado el terreno y arbolado en 20,460 rs. y el caserío en 3,900 rs., que hacen una suma total de 23,360 rs. tipo para la subasta.

Las advertencias 1.ª y 2.ª, iguales á las anteriores.

3.ª El precio en que fuesen rematadas las fincas anteriores se pagará en la forma y plazos que previene el art. 6.º de la ley de 1.º de Mayo de 1855. 4.ª y 5.ª iguales á las anteriores.

6.ª A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo día y hora en la villa y corte de Madrid.

Las notas 1.ª y 2.ª iguales á las anteriores.

#### PROPIOS.

Núm. 10 del inventario. Una dehesa, nombrada Dehesilla de Trasierra procedente del caudal de Propios de esta capital, que radica en la sierra de este término y pago de Villalobos; se compone de 120 fanegas de tierra, equivalentes á 73 hectáreas, 42 áreas y 30 centiáreas con 400 encinas y 1820 chaparros de todas clases. Está arrendada á don Joaquin de la Torre en 2,050 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 46,425 rs. y tasada en 56,910 rs. tipo para la subasta.

Esta finca ha sido declarada enagenable por el señor ingeniero de montes de esta provincia.

Las advertencias iguales á las anteriores.

Las notas iguales á las anteriores.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisición de las fincas insertas en el precedente anuncio.

## FERRO-CARRIL DE CORDOBA A SEVILLA.

Esperita ya la circulacion por el puente del Guadiato, la marcha de los trenes se establece conforme al cuadro siguiente, que principiará á regir desde el día 14 de marzo de 1861.

Estaciones.	Mixto.	Viájeros.	Estaciones.	Viájeros.	Mixto.
Sevilla (sale)	8 » M.	5 » T.	Córdoba (sale)	7 30 M.	3 55 T.
La Rinconada	8 23	5 18	Villarubia	7 50	4 20
Brenes	8 45	5 35	Almodovar	8 6	4 40
Tocina	9 13	5 59	Posadas	8 22	5 2
Carmona	9 28	6 10	Hornachuelos	8 39	5 22
Lora	10 10	6 44	Palma	9 7	5 54
Peñaflor	10 51	7 15	Peñaflor	9 17	6 8
Palma	11 10	7 33	Lora	9 56	6 58
Hornachuelos	11 34	7 53	Carmona	10 22	7 30
Posadas	11 57	8 10	Tocina	10 35	7 44
Almodovar	12 17	8 26	Brenes	10 58	8 12
Villarubia	12 36	8 41	La Rinconada	11 13	8 32
Córdoba (llega)	1 »	9 »	Sevilla (llega)	11 30	8 55

## Caja de ahorros sobre el 3 por 100 español.

**LA TUTELAR,**  
 CREACION DE CAPITAL, EXENCION DEL SERVICIO DE LAS ARMAS.  
 COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA  
 de seguros mútuos sobre la vida, autorizada por real orden de 25 de agosto de 1850.  
 Y BAJO LA PROTECCION DEL GOBIERNO DE S. M.

Oficinas en Córdoba, plazuela de Benavente, 19.

SITUACION DE LA COMPANIA EN 1.º DE FEBRERO DE 1861.

Capital suscrito, 521,917,050. Número de suscritores, 71,568. Títulos comprados, Rvn. 294,144,000.

Estas respetables cifras y los resultados de la liquidacion que solo comprenden de el primer quinquenio, y que se espresan á continuacion, son la mejor garantía que la sociedad puede ofrecer al público.

Ejemplos parciales tomados de la liquidacion de 1860 y pertenecientes á suscritores de esta capital.

Clase de imposicion.	Número de la suscric.	Nombre del suscritor.	Domicilio.	Edad del aseg. al suscrib.	Importe de la im-posicion.	Producto en títulos.
Anuales....	12503	D. Antonio L. Zapata	Córdoba.	1 á 6	2,500	10171,93
	13496	D. Jose Palomo.	Idem.	2 á 7	500	1917,32
	17936	D. Francisco Milla.	Idem.	1 á 5	5,000	21140,18

El inspector en esta provincia don Emiliano Santaló, que á la vez lo es de La Mutualidad, seguros mútuos contra incendios, admite suscripciones, da gratis prospectos y estatutos de ambas compañías, tiene de manifiesto las listas de todos los suscritores, las cuatro liquidaciones practicadas y se ofrece á dar esplicaciones á las dudas que puedan ocurrirse.

## IMPRESA DE LA ALBORADA.

Plazuela de Frias, núm. 31.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones con nuevos y elegantes tipos á precios muy arreglados.

Tambien hay de venta un gran surtido de los efectos siguientes: Papel pautado de todas reglas del método de Iturzaeta.

Silabario y Silabario Español, mandado usar en las escuelas.

Catecismo de la Doctrina Cristiana, por el padre Ripalda.

Tablas de cuentas de dos clases, la una con arreglo al sistema métrico.

Coleccion de poesias premiadas en los juegos florales de Córdoba en 1859.

La Toma de Tetuan ó un triunfo mas para España, zarzuela en tres actos de los señores Ramirez Casas-Deza y Marqués.

CALENDARIO del obispado de Córdoba para el año de 1861, con las notas del portugues.

Tambien se hallan de venta letras de cambio.

**HALLAZGO.**—La persona que en la calle lateral á San Martin, haya perdido en la noche del 7 del corriente un pañuelo de seda, de cabeza, acudir á Sebastián Zurita, que vive calle Puerta del Osario núm. 4, que lo entregará dando las señas y estando conformes.

**Los editores de las Ediciones Populares** á los señores suscritores de Córdoba.

Habiendo resuelto esta empresa no seguir sirviendo ningun pedido por conducto de D. José Gutierrez, correspondiente á esta casa, establecido en la calle de Valladares núm. 4, se ruega á los Sres. que hayan estado suscritos á las Ediciones Populares, y han dejado de recibir las entregas mensuales con la puntualidad que tenemos acreditada, se sirvan renovar si gustan, la suscripcion en la libreria de don Francisco Lozano, en donde se les servirán los pedidos á vuelta de correo, desde la última entrega que tienen recibida.

Advertimos muy espresamente al público, que no servimos en adelante ningun pedido que por conducto de dicho señor Gutierrez se nos haga.

Madrid 7 de Marzo de 1861.—Los editores, Manini, hermanos.

**Arrendamiento.**—Desde el día 6 desde San Miguel próximo se arrienda la huerta llamada del Alcázar, sin jardines, situada dentro de esta ciudad, con su magnífica casa.

En la calle de Ambrosio de Morales, núm. 3, donde habita su dueño, se halla de manifiesto el pliego de condiciones y demas antecedentes que soliciten, los que quieran enterarse de este arrendamiento. (S) Mz.

**Venta.**—Se realiza á censo ó en pleno dominio la casa núm. 10 antiguo y 134 moderno en la calle del Sol, formando esquina con la plazuela de Valdelagrana, cerca de la puerta de Baeza; darán razon de las condiciones y demas particulares en la secretaría del Excelentísimo Sr. Conde de Gavia, situada en su casa calle de Santa Ana, núm. 4 moderno.

**Arrendamiento.**—El de la huerta Chica ó del Cabo, situada en el arcol de la sierra de este término, para desde San Miguel de 1862 en adelante; en la secretaría del Excelentísimo Señor Conde de Gavia, calle de Santa Ana núm. 4 moderno darán razon.

### QUIERO DINERO,

PIEZA EN UN ACTO Y EN VERSO.  
 original de  
 Don Antonio Alcalde Valladares.  
 Véndese en la redaccion de este periódico á 4 reales ejemplar.

TOCINO SUPERIOR DE SEVILLA  
 A 56 REALES ARROBA.  
 En el parador del Sol darán razon.

**Se arrienda desde San Juan inmediato la casa número 4, calle Deanes, de esta ciudad. Dará noticias sobre la renta y demas don Antonio Estrella, plazuela de Santa Catalina, número 4.** (S.)

Editor responsable, ACISCLODEFRANES  
 CORDOBA:  
 Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31, á cargo de D. José Gomez.